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戴口罩上马 体验“低氧特训”
不出意外的话，中国现代五项队会在今天下午办妥所有

出境所需的手续，并于晚间由北京出发，飞赴埃及开罗，由此
开始他们向东京奥运会的备战冲刺。 从2月底到5月底，这支
队伍将在海外参加5站奥运积分赛。同时，他们还计划利用参
赛间隙，与其他国家的队伍进行交流与合练。此前，中国现代
五项队已获得男、女两个项目的东京奥运会入场券。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

中国现代五项队主教练曹忠荣，
这几天他的手机里突然多出了不少视
频文件。有些是他自己拍摄的，有些则
是队内其他人帮着拍的，都是队员们
平日训练、生活的小片段。疫情发生
后，国家体育总局提高了各支“国字
号”队伍的封闭训练等级，如今，就连
央视也无法进入中国现代五项队的基
地进行采访。权宜之下，教练班子和队
内其他工作人员就抽空，帮忙客串摄
影师，为媒体提供些训练素材。

从去年12月1日开始，中国现代五
项队就进入到了冬训状态。这次，他们
冬训的地点是位于北京体育大学校区
内的国家体育总局自剑中心现代五项
训练基地。

“这边的条件还是比较完备的，
有马术场地，有游泳馆、室内健身房、
室内篮球馆等。另外，北体大的室外
田径场也够大，此前我们可以在那里
进行跑射训练。不过，等到过了除夕，
应该是从年初二那天开始，为保障运
动队的奥运备战进程不受影响，基地
的封闭管控程度被提高了，就是‘不
进不出’。除非有紧急情况，不然基地
里的人不能出去，外面的人也不能进
来。”曹忠荣在接受记者电话采访时

介绍道。
从国家队运动员当到了国家队主

教练，曹忠荣表示，加强版的封闭训练
对队伍的备战并不会产生大的影响，
现在他们之所以提前启动海外参赛训
练计划，除了疫情方面的考虑外，另一
个原因是———基地加强封闭管理后，
队伍无法再利用北京体育大学的室外
田径场进行专项跑射训练。
上文中已提到，国家体育总局自

剑中心现代五项训练基地位于北京体
育大学校区内，而该校的室外田径场
则属于基地外设施。“基地加强封闭管
理后，我们把跑步训练搬到了室内健
身房的跑步机上，同时也利用基地内
的室内篮球馆进行一些跑跳训练。还
有就是，射击训练也因场地限制受到
了一些影响。现在跑射联项的情况是
能练，但没法真正撒开了练。”
启动海外参赛训练计划后，中国

现代五项队落脚的第一站将是埃及开
罗。2月底，会有一站奥运积分赛在开
罗举行。“我们早点过去可以提前适应
那边的情况。如果能找到适合的海外
队伍，也可以进行交流与合练。”曹忠
荣介绍道。再之后，队伍将转战欧洲赛
场，继续他们的奥运备战。

特殊时期封训升级
主教练兼当摄影师

“38度（摄氏度）了哦，旁边歇一
歇再来。”在现代五项训练基地里，在
加强封闭管理和启动体温监测的前
几天，类似的对话时有发生。

由于现代五项的项目特性，教练
布置给队员的训练计划经常是连轴
转的。练完击剑练游泳，还有跑射与
马术，联项训练很寻常，一天得在多
个场馆间转场。曹忠荣告诉记者，现
在他们的管理办法是，只要人员转一
次场地，就要重新测一次体温，一天

得测好多次。
“我们的联项训练很紧凑，一项接

一项，队员体表温度升高是正常情况，
让他们在转场时静一静再测就好了。
现在通用的做法都是测体表温度，但
体表温度比较容易受外部因素影响。
像在我们队里，有人从室外进室内，因
为外面冷嘛，就有人被测出过只有29
度（摄氏度）。所以，既要提高警惕，也
要科学应对。”曹忠荣说道。

在基地加强封闭管理后，为保万

无一失，中国现代五项队的运动员在
进行马术训练时，会特别戴上口罩。其
中的原因是，马术场地虽有顶篷和围
墙，但并不属于完全的室内环境，且马
术毕竟涉及到人与马的接触，所以多
想一步肯定没错。那么，戴着口罩进行
专项训练，运动员们的感受如何呢？由
上海输送到国家队的罗帅描述说，在
驭马跳过障碍物时，自己会有点吸不
上气的感觉。“特殊时期，我就把这当
做是低氧环境下的特训了。”

每换场馆都测体温 项目特性曾闹虚惊

现代五项国家队封闭训练过后转战奥运积分赛

英国的“脱欧”进程让不少人倍感漫长与纠结。但也许，还
不够长？从近期反应到远期效果，“脱欧”会对英国体育圈造成
怎样的影响？几乎所有相关方在接受采访时，都会强调观望与
等待的重要性，因为———英国政府真的还没有理出章程来。除
了之前就被重点关注的英超人才引入问题外，如今，更多体育
行业的“用工荒”、赛事东道主光环的渐褪、资本对基础体育的
无奈忽视等隐患，都成了英国体育圈的焦虑谈资。

在说到英国“脱欧”时，移民政策
与劳动力市场的波动总能吸引火力。
在没有了“欧盟一家亲”的便利

后，如果英国真打算一视同仁，将欧盟
国家的体育人才推到与非欧盟人士完
全相同的位置上，这就不仅是英超各
俱乐部需要面对的问题了———其影响
力会辐射到英国体育圈更多的行业与
岗位。
英国赛马业的年价值接近35亿英

镑，虽锋芒不及英超，却也是深受该国
民众追捧的运动。据英国媒体报道，受
“脱欧”影响，英国赛马业已出现约
1000名工人的劳动力短缺。而从往年

数据来看，英国赛马业有约10%的劳
动力来自欧盟。

还有一项数据也与赛马业相关。
未来，如果英国不能处理好与欧盟国
家间的贸易壁垒问题，影响马匹进口，
就可能造成多输局面。以爱尔兰为例，
每年在爱尔兰出生的纯种马中有三分
之二会出口到国外，而这部分中的约
80%正是出口到了赛马业发达的英
国。
橄榄球和板球运动在岛国的影响

力也十分惊人。目前，这两个圈子的关
注点不仅落在欧盟体育人才的身上，
他们还在关心为数不少的南非球员的

合约前景。
根据以斯洛伐克手球运动员马洛

斯·科帕克名字命名的“科帕克规则”，
欧盟联盟协定（欧盟与78个非洲、加勒
比和太平洋国家之间的自由贸易条
约）所列国家的公民享有与欧盟公民
相同的权利。正是这些规则与协定的
推动下，为数不少的南非运动员出现
在了英国的橄榄球和板球赛场上。如
今，对这部分球员和聘请他们的俱乐
部来说，英国正式“脱欧”了，欧盟球员
的前景都不知如何，况乎来自非欧盟
国家的他们？

根据足球经纪人瑞秋·安德森的
预测，大约有一半的英超球员最终会
需要劳工证，但不可能所有人都如愿。
“短期的影响将是巨大的，但你可以
说，这将有助于长期发展，因为这可能
迫使俱乐部集中精力去培养本土人
才。”
英国内政部对劳工证的申请有着

明确规定。原先，欧盟外球员想要到英
超踢球，必须得是国际足联世界排名
前50国家的现役国脚，而且还需在两
年内踢满了相应比重的国家队赛事场
次。申请球员祖国的足球实力越强，比
重要求则越低。比如，对来自国际足联
世界排名前十位的国家队的球员，这
一比重是超过30%场次即可，而对排
在第31位到第50位的，比重就加到了
需超过75%。
现在，英国与欧盟拗断了关系，原

先的局面很可能被打破。
哈佛大学的劳利·肖曾教授曾做

过统计，在1992年至2018年期间，如果
英国是非欧盟国家的话，那有半数以

上曾代表英国俱乐部踢过球的欧盟球
员，他们与俱乐部根本就走不到签约
桌前。
另一方面，从足球欧锦赛到温布尔

登网球锦标赛，再到ATP年终总决赛、
F1英国大奖赛、世界斯诺克锦标赛等，
英国已成为受到体育界顶级赛事喜爱
的举办地之一。在曼彻斯特索尔福德大
学的西蒙·查德威克教授看来，“除非政
府能推出有效的吸引策略，让重要的国
际赛事活动来到英国或者继续留在英
国举办，不然在竞争激烈的外部环境
下，英国可能会在泥沼中迷失。”
还有一种可能是，在资源收缩的

情况下，为了“保面子”，英国的基础体
育或将遭遇艰难。“我认为，现在的情
况可能不会影响到政府对体育金字塔
顶端那部分的投入，比如奥运会。奖牌
上的成功会对国家的软实力产生作
用。但我担心的是金字塔底层的那部
分，对人员和设备流动的限制，可能会
对最不富裕的俱乐部和组织造成最严
重的打击。”

年青一代的春天？
基础体育的寒冬？

“用工荒”英超、赛马、橄榄球共命运

英国脱欧 英超先脱皮
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